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Жители Алтайского края для 
отдыха массово выбирают Тур-
цию. Ситуация с туроператором 
«Натали турс» практически не 
затронула рынок нашего региона.

Доля компаний, у которых возникли 
проблемы, занимает небольшую нишу. По 
оценке Ассоциации туроператоров России, 
это порядка одного процента от общего 
объема оказываемых услуг. Напомним, на 
прошлой неделе туроператор «Натали турс» 
приостановил продажу туров и отправку 
своих клиентов за границу до 30 сентября. 
Помимо этого о прекращении деятельности 
сообщила и компания DSBW-Tour.

Жители нашего региона среди клиентов 
«Натали турс» есть, но речь идет о единичных 
случаях, – сообщили в Алтайской региональ-
ной ассоциации туризма.

– Туроператоры не дают в открытый доступ 
эту информацию, – рассказала президент 
региональной ассоциации туризма Елена 
Красулина. – Известно, что речь идет об еди-
ничных случаях. «Натали турс» не летал на 
чартерных рейсах из нашего региона. В ос-
новном это московский рынок.

По мнению экспертов, ажиотаж вокруг 
туроператора связан скорее с тем, что «На-
тали турс» – один из старейших брендов, 
который много средств вкладывал в свое 
продвижение.

Между тем специалисты отрасли дают 
ряд рекомендаций, как следует поступать 
туристу, если он оказался в числе клиентов 
подобных компаний.

– Если турист находится за границей 
и у него возникают проблемы при засе-
лении – отель требует повторной оплаты 
за проживание, необходимо собирать все 

документы, которые подтверждают вне-
сение дополнительных затрат, – говорит 
член правления региональной ассоциации 
туризма, директор фирмы «Алтайтурист» 
Наталья Гордеева. – Нужно в обязательном 
порядке проинформировать свое агентство 

либо туроператора о сложившейся ситуа-
ции. После возвращения с отдыха написать 
претензию с указанием всех обстоятельств 
и ждать ответа от туроператора – это зани-
мает десять дней. Затем уже решать вопрос 
об обращении в суд или ожидать действий 
со стороны туроператора.

Если тур не состоялся и, как в случае с 
«Натали турс», были оплачены билеты на регу-
лярные рейсы, турист может воспользоваться 
этими билетами и вопрос по размещению ре-
шить самостоятельно. При этом также нужно 
сохранить все документы, подтверждающие 
расходы по проживанию.

(Окончание на 2 стр.)

Во вторник, 10 июля, в Госу-
дарственной филармонии 
Алтайского края чество-
вали врачей, которых объ-
единяет не только любовь 
к профессии, но и кровное 
родство. 

На встречу с временно исполня-
ющим обязанности губернатора 
края Виктором Томенко пришли 
представители 18 семейных меди-
цинских династий, известных как 
в Алтайском крае, так и далеко за 
его пределами.И    

В теплой обстановке за чашкой 
чая глава региона поблагодарил мед-
работников за преемственность и 
верность любимому делу. Они в свою 
очередь рассказали о родоначальни-

ках своих династий и о том, почему 
выбрали белый халат, имея перед 
глазами трудные примеры само-
отверженной работы родителей и 
близких родственников.

В Алтайском крае сегодня около 
200 семейных медицинских дина-
стий, которые насчитывают до пяти 
поколений врачей и фельдшеров, по-
святивших свою жизнь сохранению 
здоровья и спасению жизни людей. 
В Топчихинском районе живут и 
трудятся представители династии 
медицинских работников Татьяна 
и Александр Альшанские.

По линии Татьяны Леонидовны 
это третье поколение врачей, а всего 
династия сохраняется уже в пяти по-
колениях, ее общий медицинский 
стаж – 295 лет. Родоначальником 
является дед Татьяны Леонидовны 
– Владимир Степанович Мочалов, 
фельдшер с 50-летним стажем, от-
личник здравоохранения.

Специальность Владимир Сте-
панович получил еще в царской ар-
мии, в ротно-фельдшерской школе.

– Наша медицинская династия 
насчитывает 11 человек, – рассказы-
вает Татьяна Альшанская. – В семье 
два заслуженных врача, два отлич-
ника здравоохранения. Сегодня со 
мной пришла внучка Ксения, она 
будет врачом в пятом поколении, 
сейчас учится на лечебном факуль-

тете медуниверситета. Надеюсь, по-
коление будет прирастать врачами 
и дальше. Подрастает трехлетняя 
внучка, которая тоже тянется к ме-
дицине. Ходит с фонендоскопом, 
раздает таблетки, а уколы колоть 
не хочет. Говорит, что нас жалко…

Примером для подражания в се-
мье Альшанских служит не только 
Владимир Степанович Мочалов, 
но и его дочь Нина Владимировна 

Григорович (Мочалова). Она заслу-
женный врач, 40 лет отработала 
акушером-гинекологом в Михай-
ловском районе.

– Они большие профессионалы, 
полностью отдали себя профессии, и 
у меня даже мысли не было заняться 
чем-то другим, – говорит внучка Ксе-
ния. – Это, наверное, судьба. Кстати, 
в августе у меня свадьба, будущий 
муж тоже врач.

Общий медицинский стаж 
большинства династий врачей в 
Алтайском крае превышает 300 
лет. В семье Гаткиных, к примеру, 
четыре поколения медиков – больше 
20 врачей по десяти специально-
стям! Еще одна не менее знаменитая 
медицинская династия Грачевых 
насчитывает 18 врачей.

При непосредственном участии 
врача-уролога Геннадия Грачева в 
Славгороде впервые открылось 
межрайонное урологическое от-
деление.

Представители этой династии 
работают в медицинских учрежде-
ниях Московской области, Хакасии, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Смолен-
ска и, конечно, Алтайского края.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
13 июля Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,

порывы до 12-17 м/сек., местами 
дождь, гроза.

14 июля Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,
порывы до 12-17 м/сек., по краю – 
дождь, гроза, возможен град.

Ветер северо-восточный, 8-13 м/сек.,
с усилением до 16 м/сек., по краю 

днем дождь, гроза.
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Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
100 лет

www.ap22.ru

  ЦИФРА .

12 июля – Всемирный 
день бортпроводника 
гражданской авиации.

Этой профессии уже более 80 
лет. Считается, что она возникла 

в Германии в 1928 году, когда на борт самолета 
стали брать специального человека, в чьи обя-
занности входило обеспечение сервиса во время 
полета, – стюарда. Сначала бортпроводниками 
были бывшие официанты дорогих ресторанов. 
Однако уже в 1930 году в Соединенных Штатах 
возникла идея привлечь к работе симпатичных 
девушек – это должно было стать дополнительной 
рекламой пассажирских авиаперевозок. Существо-
вал и еще один довод в пользу представительниц 
прекрасного пола: они меньше весили, что имело 
большое значение для самолетов того времени. 
Обязанность современного бортпроводника – 
обеспечивать безопасность пассажиров во время 
полета. Кроме того, стюарды и стюардессы делают 
все, чтобы пассажиры чувствовали себя комфортно.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Основная доля инвестиций пришлась на 

оборудование и технику для животноводства. 
Также местные аграрии покупали посевную 
технику. Как сообщили в Минсельхозе ре-
гиона, в сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года рост вложений составил
33 млн рублей.

Врачами рождаются

Уют на высоте
10 000 метров
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  ТУРИЗМ .
Фаворит продаж 

  ГЛАВНОЕ .
Режим ЧС снят

Врио губернатора Виктор Томенко 10 июля подписал 
постановление об отмене режима чрезвычайной ситу-
ации, который был введен с 6 июня из-за переувлаж-
нения почвы и серьезной задержки по этой причине 
посевной.

В частности, во время действия режима ЧС была изменена 
структура посевных площадей, пересмотрен сортовой состав 
сельхозкультур и введены культуры с коротким периодом 
вегетации. Проведены технологические операции по борьбе 
с сорняками, болезнями, вредителями.

В пресс-службе губернатора края подчеркивают, что для 
сельхозтоваропроизводителей режим чрезвычайной ситуа-
ции – возможность решить вопросы по пролонгации займов, 
привлеченных на выполнение комплекса полевых работ. 
В рамках кредитных договоров режим ЧС рассматривает-
ся банками как форс-мажор и дает возможность хозяйству 
продлить договор кредитования или перекредитоваться. 
Таким образом, для аграриев будет сохраняться возможность 
привлечения кредитов на льготных условиях.

Отметим, ситуация в сельском хозяйстве остается на осо-
бом контроле властей и после снятия режима ЧС. Впереди не 
менее ответственный период – уборочная кампания.

200 КОИБов для Алтая
Двести избирательных участков Алтайского края в день 

выборов губернатора региона 9 сентября 2018 года будут 
использовать «электронные урны» для голосования.

Как сообщили в крайизбиркоме, комплексами обработ-
ки избирательных бюллетеней (КОИБ) будут оснащены из-
бирательные комиссии в Барнауле, Бийске, Рубцовске и 
Новоалтайске.

Это 44% от всех участков данных муниципалитетов. Прого-
лосовать с помощью «электронных урн» смогут порядка 50% 
избирателей, зарегистрированных на их территории.

105 комплексов будут размещены на избирательных участках 
Барнаула. Еще 50 КОИБов установят в Бийске, 30 – в Рубцовске, 
15 – в Новоалтайске.

Использование новых технологий значительно сократит 
время подсчета голосов и исключит человеческий фактор. 
Впервые комплексы обработки избирательных бюллетеней 
в крае были использованы в декабре 2011 года – на выборах 
депутатов Госдумы и АКЗС.

3% от численности штата
С 20 июля вступает в силу закон от 06.07.2018 № 51-ЗС

«О внесении изменения в статью 1 закона Алтайского края 
«Об установлении в Алтайском крае квоты приема на работу 
инвалидов». Новым документом в регионе дополнительно 
установлена квота приема на работу инвалидов для рабо-
тодателей со штатом более 35 человек.

Ранее правило по обязательному трудоустройству инвалидов 
касалось только предприятий, на которых трудится более 100 
человек. Такие компании обязаны трудоустраивать инвалидов 
– 4% от численности штата.

Теперь и менее крупные предприятия обязаны брать на 
работу инвалидов – 3% к среднесписочной численности ра-
ботников. Предположительно эта норма распространится 
на 1800 работодателей. В ряде случаев рабочие места займут 
инвалиды третьей группы, для которых не требуются специ-
альные условия труда и дополнительное переоборудование 
рабочих мест.

В Минтрудсоцзащиты региона напоминают, что работо-
датели обязаны предоставлять органам службы занятости 
информацию о наличии свободных рабочих мест и вакантных 
должностей, созданных или выделенных рабочих местах для 
трудоустройства инвалидов в соответствии с установленной 
квотой для приема на работу инвалидов. Сведения предостав-
ляются ежемесячно до 5 числа.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Ремонт идёт
по утверждённому плану

382 многоквартирных дома будут отремонтированы в 
крае к концу года.

На 180 из них работы уже завершены. Сейчас строители 
занимаются капремонтом кровли на трех двухэтажных до-
мах в селе Черемном. Работы оценены почти в 7 млн рублей. 
В Павловском районе собираются отремонтировать кровли 
еще трех многоквартирных домов, сообщает Минстройтранс 
Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Неблагоприятные дни и часы в июле:
13 (10-13); 15 (20-22); 16 (11-14).

Виктор Томенко с представителями медицинских династий.

Врачам устроили теплый прием.

Известный врач Яков Шойхет родился в семье медработников.

Жители края предпочитают проводить отпуск на море.
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Помогли Абхазии
Объединение компаний «Алмаз» участвует в междуна-

родном проекте по оказанию помощи Республике Абхазия. 
Из нашего края в город Гудаута доставили 45 плугов. 

В 2018 году Минсельхоз РФ финансирует закупки и обеспе-
чивает поставку в Абхазию не менее 190 единиц сельскохозяй-
ственной техники и оборудования российского производства. 

«Алмаз» в июне отправил в Абхазию плуги, произведенные 
в Алтайском крае. Для поставки выбрали три модели техни-
ки, выпущенной на Рубцовском заводе запчастей, сообщает 
региональное управление по промышленности и энергетике.

Также в Абхазию направили специалиста, который помог 
ввести технику в эксплуатацию и провел инструктаж. 

Алёна ИВАНОВА 
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Животноводство – нелёгкая ноша
Есть ли перспективы у важ-
нейшей отрасли сельского хо-
зяйства в Рубцовском районе?

По данным районного управления 
по АПК, животноводством активно 
занимаются четыре сельскохозяй-
ственных производственных коо-
ператива, пять обществ с ограни-
ченной ответственностью и пять 
крестьянско-фермерских хозяйств 
и индивидуальных предпринима-
телей. В них насчитывается 4876 
голов крупного рогатого скота, из 
которых почти половину составля-
ют дойные коровы. Также имеются 
885 свиней, более тысячи овец и две 
сотни лошадей. А если учитывать 
еще и личные подсобные хозяйства, 
то цифры получаются более внуши-
тельные: 19 354 головы КРС, 8490 
свиней и 8561 овца.

В промышленных масштабах в 
Рубцовском районе животных на 
мясо выращивают КФХ «Чайка» и 
индивидуальный предприниматель 
В. Лукьянов. Молочное животновод-
ство развито в СПК «Имени Кирова», 
ООО «Страна», ООО «Витий». Несмотря 
на то, что этот вид деятельности обе-
спечивает выручку круглый год и в 
какой-то степени является страховкой 
от неурожая, поголовье животных 
в хозяйствах снижается. И связано 
это в первую очередь с диспаритетом 
цен на топливо и животноводческую 
продукцию – молоко и мясо.

– Себестоимость производства 
одного центнера молока в среднем 
составляет 1700 – 1800 руб. и выше, 
а цена реализации – 1800 – 1900 руб., 
и это в хозяйствах, от частников за-
куп еще дешевле, сейчас 13 рублей за 
килограмм, – информирует началь-
ник отдела животноводства управ-

ления по АПК Рубцовского района 
Александр Кириенко. – Мясо живым 
весом заготовители принимают по 
100 рублей за килограмм говядины, 
на уровне прошлого года.

Если цена на мясо более или ме-
нее стабильная в течение года, то 
на молоко она колеблется, и весь-
ма существенно. Влияет сезонный 
фактор. Зимой, когда коровы доятся 
неохотно, продукции мало и она до-
рогая. Летом молока – хоть залейся 
и заготовители дают за него гораздо 
меньше.

Хозяйства реализуют молоко на 
Рубцовский, Третьяковский и Бере-
зовский молочные заводы, а также 
в Змеиногорск. Мясо закупает Руб-
цовский мясокомбинат.

По данным на 1 июля, хозяйства-
ми Рубцовского района произведено 
3454 т молока и 202 т мяса на убой. На-
дой на одну корову составил 2024 кг.

На снижение общего поголовья по-
влияла и ситуация в СПК «Сибирь» в 
Веселоярске. Три года назад в связи с 
эпидемией бруцеллеза потеряли сра-
зу тысячу голов. Это стало серьезной 

проблемой для хозяйства. Начали 
было восстанавливать стадо, купи-
ли 100 коров, однако из-за сложного 
финансового положения, чтобы рас-
считаться по долгам, в этом году их 
продали, часть – своим же работни-
кам. Сейчас там животноводства нет, 
а ведь только за счет него «Сибирь» 
и держалась на плаву – урожаи-то в 
этой местности скудные.

Когда-то Рубцовский район сла-
вился своими овцеводческими хозяй-
ствами, поголовье в них доходило до 
нескольких десятков тысяч. Сейчас 

– чуть больше тысячи. Количество 
уменьшается с каждым годом. Несмо-
тря на довольно высокую закупочную 
цену на баранину, она не очень вос-
требована у покупателей. А овечья 
шерсть и вовсе никому не нужна. В 
прежние же времена текстильная 
промышленность в ней нуждалась.

Овец в районе выращивают в ООО 
«Новороссийское», свиноводство 
практикует ООО «Гилена». Совсем 
недавно появилась птицеводческая 
ферма индивидуального предприни-
мателя Абдукодира Бободжомова, где 
занимаются производством яиц. А 
вот кролиководческая ферма в Ве-
селоярске перестала существовать.

Еще одна причина снижения инте-
реса к животноводству – отсутствие 
подготовленных специалистов и ра-
ботников. Их сегодня днем с огнем 
не сыщешь, начиная от зоотехников 
и заканчивая доярками.

Однако, по мнению начальника 
управления по АПК Рубцовского 
района Василия Камышова, руки 
опускать рано.

– У нас в районе большие площади 
естественных сенокосов и пастбищ. 
Но пока мы не в состоянии увеличи-
вать поголовье, потому что имеющи-
еся животноводческие помещения 
на это не рассчитаны, – говорит он. 
– Из положительных моментов могу 
отметить, что растет продуктивность 
коров, хотя до лидерства нам еще дале-
ко. Развивается мясное направление. 
Я вам скажу, что дойное или мясное 
стадо держать достаточно сложно. 
Поэтому слов благодарности заслу-
живают те коллективные хозяйства и 
фермеры, которые взвалили на свои 
плечи эту нелегкую ношу.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

.ЗАКОН.
Решение краевого суда 
оставлено без изменений

Решением Алтайского краевого суда от 13.02.2018 по делу 
№ 3а-1/2018 приложение 1 к решению управления по тарифам 
от 17.06.2015 № 80 «Об утверждении нормативов потребления 
коммунальной услуги по холодному водоснабжению при ис-
пользовании земельного участка и надворных построек на 
территории Алтайского края» признано недействующим в 
той мере, в которой оно не устанавливает нормативы потре-
бления коммунальной услуги по холодному водоснабжению 
при использовании земельного участка и надворных построек 
для открытых (крытых) летних бассейнов различных типов и 
конструкций, а также бань, саун, закрытых бассейнов, примы-
кающих к жилому дому и (или) отдельно стоящих на общем с 
жилым домом земельном участке, а также для водоснабжения 
иных надворных построек, в том числе гаража, теплиц (зим-
них садов), других объектов со дня вступления решения суда 
в законную силу.

14.06.2018 определением Верховного Суда Российской Федера-
ции решение Алтайского краевого суда от 13.02.2018 оставлено 
без изменения.

Временно исполняющий обязанности начальника управления
 по государственному регулированию цен и тарифов

С. РОДТ.

.ДИНАСТИИ.
Врачами 
рождаются

(Начало на 1 стр.)У  
– Сегодня в этом зале собра-

лись люди особого склада, осо-
бенного взгляда на жизнь и где-то 
своей философии, – приветствуя 
представителей медицинских 
династий, сказал Виктор Томен-
ко. – Это люди, которые в самые 
трудные минуты жизни человека 
приходят на помощь.

Врио главы региона отметил, 
что необходимо создавать усло-
вия, чтобы специалисты хотели 
и могли оставаться работать в 
Алтайском крае. В первую оче-
редь задача закрепления вра-
чей и медработников касается 
отдаленных, труднодоступных, 
небольших населенных пунктов.

– Я уже много по краю поездил 
и знаю, что в небольших городах 
и селах есть проблема с закрепле-
нием кадров, – рассказал Виктор 
Томенко. – Люди хотят не только 
получать достойную заработную 
плату, но и жить в нормальных 
условиях, получать качествен-
ные услуги, в том числе и жи-
лищно-коммунальные. Я уже 
дал поручение Министерству 
здравоохранения и Министер-
ству финансов края рассмотреть 
вопрос возможного усиления мер 
социальной поддержки специа-
листов отрасли здравоохранения 
по части компенсации расходов 
на жилищно-коммунальное об-
служивание.

Поддержка нужна и тем, кто 
делает первые шаги в профессии. 
На прошлой неделе глава региона 
подписал указ об учреждении де-
вяти стипендий имени Виталия 
Крюкова, Израиля Неймарка и 
Зиновия Баркагана для студен-
тов-медиков за достижения в 
общественной, учебной и науч-
но-исследовательской деятельно-
сти в области медицины. Размер 
стипендий составит 1350 рублей 
ежемесячно в течение учебного 
года, и назначаться они будут 
ежегодно.

Кроме того, с начала этого 
года началась реализация реги-
онального приоритетного проек-
та «Мужское здоровье», в рамках 
которого планируется готовить 
за счет средств краевого бюджета 
врачей-урологов в ординатуре.

Виктор Томенко подчеркнул, 
что поддержка социально зна-
чимых профессий – важнейший 
приоритет государственной по-
литики. Напомним, сегодня в ме-
дицинских организациях края 
работают восемь с половиной 
тысяч врачей и более 22 тысяч 
сотрудников из числа среднего 
медицинского персонала.

Вадим КУЛЕШОВ

.ТУРИЗМ.
Фаворит продаж

(Начало на 1 стр.)
– «Натали турс» уведомил все агентства о том, что он не может выполнить 

взятые на себя обязательства по турам до 30 сентября. Турист должен в 
таком случае написать заявление на возврат денег, обязательно указав, 
что причина заключается в отказе туроператора выполнять свои обяза-
тельства. Далее нужно обратиться в суд, – отметила Наталья Гордеева.

В целом, по оценкам специалистов, на туристическом рынке ситуация 
все же спокойная. Ведущие туроператоры, такие как «Пегас» и «Анекс 
тур», успешно работают. Самые востребованные направления отдыха 
на барнаульском рынке в нынешнем году – Вьетнам и Турция. При этом 
последняя страна является фаворитом продаж. В первую очередь из-за 
соотношения «цена-качество».

Если сравнивать примерную стоимость десятидневного отдыха 
для семьи из двух человек, то она сегодня такая. Вьетнам – 95 тысяч 
рублей (с завтраком и общественным пляжем). В Крыму стоимость 
гостиницы эконом-класса составляет уже 101 тысячу. В эту сумму 
включен завтрак, пляж расположен на расстоянии около 200 метров 
от отеля. Турция же обойдется в 100 тысяч рублей с системой «все 
включено», собственным пляжем и инфраструктурой.

– Жители Алтайского края массово выбирают именно Турцию, – рас-
сказала член правления региональной ассоциации туризма, директор 
компании «Глэм тур» Ольга Ришко. – На лето раннее бронирование 
началось в январе. Тогда отели дали выгодные цены и многие жители 
региона этим воспользовались. Турция является фаворитом продаж.

На летний сезон в Турцию из барнаульского аэропорта запланировано 
63 рейса, во Вьетнам – 22.

Кристина ЛИВЕР

.НОВОСТИ.
Найти и ликвидировать

Эксперты Общероссийского народного фронта (ОНФ) 
представили рейтинг городов по количеству выявленных 
и затем устраненных свалок в населенных пунктах. Барна-
ул вошел по этому показателю в пятерку лидеров. Также 
среди лучших по эффективности ликвидации свалок –  
соседний Искитим, Нижнекамск и Бугульма в Республике 
Татарстан, Тамбов.

Что касается Барнаула, то было выявлено 44 свалки, 41 
из них ликвидирована. Это четвертый результат по стране 
в рамках масштабного исследования. При этом столица Ал-
тайского края заняла первую строчку среди региональных 
центров.

Как сообщает Общероссийский народный фронт в Алтай-
ском крае, исследование проведено экспертами ОНФ в рамках 
Указа президента «О национальных целях и стратегических 
задачах развития Российской Федерации на период до 2024 
года». Именно ликвидация всех выявленных несанкциони-
рованных свалок в границах городов является одним из ос-
новных пунктов.

Не роскошь, 
а средство реабилитации

16 автомобилей «Лада Гранта» получат в 2018 году жите-
ли Алтайского края, пострадавшие от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболеваний. Об 
этом сообщает Алтайское региональное отделение Фонда 
социального страхования РФ.

Для большинства граждан этой категории машина – важ-
нейшее средство реабилитации после полученной травмы.

Все эти автомобили индивидуально адаптированы для людей 
с заболеваниями опорно-двигательного аппарата. Так, например, 
в просторный багажник легко входит сложенное инвалидное 
кресло. Фактически машины являются техническими средства-
ми реабилитации, которую пострадавший работник получает 
за счет Фонда социального страхования.

Светлана РУСИНА

Не опоздайте на электричку
С 15 июля по 2 августа в Алтайском крае меняется рас-

писание ряда пригородных электропоездов. Это коснется 
Заринского и Каменского направлений. Как пояснили в 
«Алтай-Пригороде», изменения связаны с проведением 
летних путевых работ. 

Курсирование электропоездов в Заринском направлении 
будет идти по измененному расписанию с 15 по 23 июля. Так, 
например, поезд №6226 Барнаул – Артышта II (отправлением 
в 09.46) прибудет на конечную станцию на 2 минуты позже – 
14.06. На три минуты позднее будет приходить электропоезд 
№6225 Артышта II – Барнаул (отправление – в 15.22, прибытие 
на станцию Барнаул в 19.41). На пять минут позже – в 20.41 – 
отправится со станции Аламбай поезд №6769 до Заринска. 
На станцию Заринская он прибудет в 22.17 (также позже на 
5 минут).

Изменения в расписании электричек в Каменском направ-
лении будут действовать с 20 июля по 2 августа. Поезд №6773 
Камень-на-Оби – Барнаул (отправлением в 06.57) будет при-
бывать на конечную станцию на минуту раньше - в 10.59. В 
свою очередь электропоезд № 6774 Барнаул – Камень-на-Оби 
(отправлением в 16.15) приедет на конечную на 5 минут позд-
нее – в 20.23.

Есть вопрос о СНИЛСе?
Жители Алтайского края по телефону смогут получить от-

веты на интересующие их вопросы о СНИЛС (страховой номер 
индивидуального лицевого счёта). Отделение Пенсионного 
фонда РФ по региону проводит «прямую линию» 17 июля.

На вопросы ответит начальник отдела организации взаимо-
действия с застрахованными лицами Елена Сергеева. Звонить 
нужно по телефону (3852) 399-800 с 11.00 до 12.00.

Обратившиеся получат консультации по всем вопросам. 
Например, какие документы предоставлять в ПФР при смене 
анкетных данных в СНИЛС, зачем новорожденному оформлять 
«зеленую карточку», как восстановить СНИЛС и т.д. 

Помимо того, что СНИЛС нужен для формирования пенсии, 
он также необходим для получения государственных услуг в 
электронном виде и льгот, сокращения количества документов 
при получении различных услуг.

Когда долг 
платежом красен

Государственный долг Алтайского края на 1 июля те-
кущего года составил 2 млрд 43 млн 657 тыс. рублей. По 
сравнению с аналогичной датой 2017 года госдолг умень-
шился на 154 миллиона.

По данным Министерства финансов региона, сокращение 
произошло по самой большой статье расходов. Это бюджетные 
кредиты, привлеченные в бюджет региона от других бюдже-
тов бюджетной системы России. Сейчас они составляют чуть 
более 2 млрд рублей, тогда как годом ранее были порядка 2,2 
миллиарда. А вот государственные гарантии края, наоборот, 
выросли – с 4 млн до 37 млн рублей.

При этом у нашего региона по-прежнему нет долгов по кре-
дитам, полученным от кредитных организаций, иностранных 
банков и международных финансовых организаций.

Светлана ЯКОВЛЕВА

.БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА.
А вот деньги кому?
Уровень производственного 
травматизма в Алтайском 
крае снизился за последние 
десять лет в 2,5 раза. Такое 
обнадеживающее заявление 
сделала Ольга Горбунова, на-
чальник отдела страхования 
профессиональных рисков 
регионального отделения 
Фонда социального страхо-
вания.

– Мы стремимся к нулевому трав-
матизму, целям его профилактики 
и раннего выявления профессио-
нальных заболеваний посвящены 
целый комплекс мер, принимаемых 
в регионе, совместные усилия фон-
да и работодателей, – подчеркнула 
Ольга Горбунова. – Если безопасные 
условия труда зависят от руководи-
теля предприятия, организации, 
то партнером в решении всех этих 
вопросов был и остается фонд. Он 
обеспечивает возмещение вреда 
здоровью работника, если случа-
ется беда, и направляет средства на 
поддержку комплекса из 12 профи-
лактических мероприятий с учетом 
особенностей экономики региона и 
конкретных условий производства. 
Этот предупредительный механизм 
предусматривает возврат страхо-
вателям до 20% от начисленных 
страховых взносов за прошлый год. 
Условие одно – отсутствие у них за-
долженностей.

Ассигнования на предупреди-
тельные меры растут год от года. 
Так, на 2018-й предусмотрено 95,8 

миллиона рублей на приобрете-
ние алкотестеров, тахографов, 
средств индивидуальной защи-
ты,  спецпитание, организацию 
медосмотров и т. д. Удивительно, 
что многие руководители не пом-
нят, а то и вовсе не знают о такой 
мере поддержки. Несмотря на то, 

что информационная кампания 
запущена с начала года, на сегод-
ня лишь 535 страхователей обра-
тились в ФСС за помощью на 40 
миллионов рублей в целом, что 
меньше половины от общего объ-
ема выделенных ассигнований.

Напоминаем, что обращение в 

фонд носит заявительный характер. 
У руководителей предприятий и 
учреждений есть еще время, чтобы 
до 1 августа сего года успеть подать 
такое заявление на бумажном но-
сителе или в электронном виде на 
портале госуслуг.

Тамара ПОПОВА.ПОДДЕРЖКА.

Буренкам не хватает заботливых рук.
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Р  № 18-   13.03.2015О  Б  Г  А  Поощрить Благодарностью Губернатора Алтайского края за большой вклад в развитие печатного дела и в связи с 80-ле-тием образования коллектив муниципального автономного учреждения «Редакция газеты «Новости Кулунды» Кулундин-ского района. Губернатор Алтайского краяА. КАРЛИН.СПРАВКАМало кто знает, но холм на площади Сахарова (он расположен за сценой, и на нем часто проходят праздничные выступления) был возведен в Барна-уле в военные 40-е годы. Так на площади замаски-ровали большие резервуары для хранения воды на случай, если бы город подвергался налетам враже-ской авиации.

СОЦИУМ

Основная задача –
учить молодёжь

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Краевой парламент выстра-
ивает свою работу в сторону 
большей открытости. Эти 
изменения – публичное об-
суждение законопроектов, 
открытое голосование, рабо-
та с федеральными органами 
власти – закреплены зако-
нодательно. Председатель 
комитета АКЗС по правовой 
политике Андрей Осипов рас-
сказал о том, как работают 
принятые законы и каковы 
первые результаты этой 
работы.

– Недавно по предложению пра-
вового комитета были приняты 
изменения в Регламент АКЗС, 
которые делают голосование 
депутатов АКЗС за законы имен-
ным. Почему было принято такое 
решение?

– Вопрос, почему депутаты голо-
суют тайно, очень часто поступал 
депутатам в ходе встреч с избирате-
лями, во время проведения личных 
приемов. Считаю, что избиратели 
имеют полное право знать, как пред-
ставляет их интересы избранный 
ими депутат.

Именно в целях повышения от-
крытости и доступности информации 
о деятельности краевого парламен-
та на майской сессии были внесены 
изменения в Регламент Алтайского 
краевого Законодательного Собра-
ния, закрепившие обязательность 
трансляций на официальном сайте 
Заксобрания сессий и иных меропри-
ятий, проводимых в парламентском 
центре. Еще одно изменение касается 
размещения результатов открытого 
голосования – они также будут пу-
бликоваться на сайте АКЗС в течение 
пяти дней после каждой сессии.

– С этого года краевой пар-
ламент начал использовать 
новую форму взаимодействия 
с федеральными службами на 

территории Алтайского края. 
Руководители территориальных 
подразделений федеральных ве-
домств выступают на сессиях 
АКЗС с информацией о работе 
своих служб. Каковы первые ре-
зультаты такой работы?
– Все федеральные структуры ра-

ботают в тесном сотрудничестве и 
взаимодействии с региональными 
властями. Результаты их работы яв-
ляются итогом этого сотрудничества. 
В некоторых федеральных управле-
ниях законодательно предусмотрены 
различные формы отчетности. Так, 
например, на февральской сессии Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания был рассмотрен вопрос об 
отчете начальника Главного управ-
ления МВД РФ по Алтайскому краю 
Олега Торубарова о деятельности 
органов и подразделений внутрен-
них дел за 2017 год. Такая форма 
отчетности предусмотрена Феде-
ральным законом «О полиции». На 
апрельской сессии с информацией о 
деятельности Главного управления 
МЧС России по Алтайскому краю 
выступил начальник управления 
Игорь Лисин.

Информирование населения о ходе 
и результатах деятельности регио-
нальных подразделений федеральных 
органов власти позволяет не только 
донести до населения объективные 

сведения об их деятельности, но и 
обеспечить общественную поддерж-
ку проводимых профилактических 
мероприятий. Эффективная работа в 
данном направлении возможна толь-
ко при координировании действий 
правоохранительных органов, орга-
нов государственной власти, органов 
местного самоуправления, а также 
путем укрепления взаимодействия 
государственных и общественных 
институтов.

– Может ли обычный житель 
Алтайского края принять уча-
стие в обсуждении какого-либо 
законопроекта? Как это можно 
сделать?

– В общественном обсуждении 
проектов законов может принять 
участие любой житель Алтайского 
края. Документы для обсуждения 
публикуются на официальном сайте 
АКЗС в специальном разделе. Любой 
гражданин может ознакомиться с 
законопроектом и оставить свои 
предложения и замечания к проекту.

Одним из последних примеров 
является принятие изменений в 
статью 27 Закона Алтайского края 
«Об административной ответствен-
ности за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края». В 
ней говорится о нарушении правил 
благоустройства городских округов 
и иных поселений. Ранее она была 
изложена обобщенно, без составов 
правонарушений. Чтобы уточнить 
общеобязательные требования в 
области благоустройства, а также 
исключить коррупциогенные фак-
торы, новой редакцией закона были 
установлены конкретные составы ад-
министративных правонарушений в 
области благоустройства территорий 
муниципальных образований. Это 
потребовалось также в связи с при-

нятием закона «О содержании пра-
вил благоустройства на территории 
муниципального образования в Ал-
тайском крае». Особое внимание при 
этом было уделено норме по выпасу 
сельскохозяйственных животных и 
домашней птицы. Поскольку вноси-
мые изменения затрагивали интересы 
всего населения Алтайского края, этот 
законопроект был вынесен на обще-
ственное обсуждение на официальном 
сайте АКЗС и нам, как разработчикам, 
поступило достаточно много отзывов 
относительно содержания правил 
благоустройства.

Добавлю, что в ходе подготовки 
пакета законов, связанных с му-
ниципальными правилами благо-
устройства, был сформирован состав 
рабочей группы, в которую вошли 
представители краевого парламента, 
органов исполнительной власти и 
местного самоуправления, прокура-
туры, представители общественности 
и депутатских объединений. Также 
законопроект был направлен во все 
органы местного самоуправления 

для предложений и замечаний. Для 
проработки изменений было органи-
зовано выездное совещание коми-
тетов АКЗС по правовой политике, 
аграрной политике и природополь-
зованию, по местному самоуправ-
лению, фракции «Единая Россия» в 
Шелаболихинском районе. На нем 
обсуждались вопросы правового 
регулирования выпаса скота в му-
ниципальных образованиях.

Сейчас закон принят и органам 
местного самоуправления необ-
ходимо привести в соответствие 
муниципальные правовые акты, ре-
гулирующие правила благоустрой-
ства, и выстроить взаимодействие 
с заинтересованными структурами 
по составлению протоколов об ад-
министративной ответственности.

– В июне депутаты назначили 
дату выборов губернатора Ал-
тайского края. Они приходятся 
на 9 сентября, выходной день, 
который граждане обычно ис-
пользуют для того, чтобы на-
вестить близких, отдохнуть или 
поработать на даче. Что можно 
сделать, чтобы повысить явку?
– Выборы – это прежде всего вы-

ражение активной гражданской 
позиции наших избирателей. В 2017 
году в Кодекс Алтайского края о вы-
борах, референдуме, отзыве были 
внесены изменения, которые позво-
лят жителям Алтайского края при 
проведении выборов губернатора 
проголосовать по месту фактическо-
го нахождения, но только в пределах 
региона. Если житель Алтайского 
края в день выборов запланировал 
поездку по территории региона, он 
может подать заявление и выбрать 
любой удобный избирательный уча-
сток в крае. Заявление можно подать 
только один раз. Также этот способ 
очень удобен для студентов, учащих-
ся не в родном муниципалитете.

С 25 июля по 4 сентября заявления 
принимают в территориальных изби-
рательных комиссиях, филиалах МФЦ 
и на Портале госуслуг. С 29 августа по 
5 сентября гражданин может реализо-
вать свое право, лично обратившись 
в любую участковую избирательную 
комиссию, расположенную на тер-
ритории Алтайского края. Если по 
какой-то причине в указанные сроки 
ему не удалось подать соответству-
ющее заявление, то с 6 сентября и 
не позднее 14 часов 8 сентября не-
обходимо обратиться в участковую 
избирательную комиссию по месту 
регистрации и оформить специаль-
ное заявление о включении в список 
избирателей. Для защиты заявления 
от подделки будут использоваться 
специальные марки.

Аналогичная федеральная норма 
уже применялась при проведении 
выборов президента РФ в марте этого 
года и доказала свою эффективность 
и актуальность.

Алена ПЕТРОВА

  ОТЧЁТ .

«Хирургия – удел людей дея-
тельных, которые не любят 
ждать, когда подействуют 
таблетки» – такое опреде-
ление собственной профессии 
дал завотделением хирургии 
БСМП Александр Яцын. Недав-
но ему присвоено звание «За-
служенный врач РФ».

Награда высокая и справедливая, 
однако сам доктор считает, что это не 
только его заслуга.

– У нас труд всегда коллективный. 
Сам по себе хирург, будь он самым 
великим, в одиночку ничего не сде-
лает. У нас есть понятие «бригада» 
(операционная, дежурная) – в ней 
все зависят друг от друга. Конечно, 
приятна оценка конкретно моего 
вклада в работу, но я считаю, что 
эта награда коллективная. Не будь 
нашего коллектива, с которыми мы 
шли все эти годы, переживали победы 
и поражения,  ничего этого не было 
бы. Мы просто честно делали свою 
работу, – заявил Александр Яцын.

Сегодня это имя знают и врачи, и па-
циенты, в его адрес приходит изрядное 
количество писем с благодарностью, он 
один из тех людей, которых называют 
докторами по призванию. Но мало кто 
знает, что изначально он не собирался 
связывать свою жизнь с медициной. 
Будучи школьником, Александр Яцын 
хотел стать инженером, считал, что 
в этом ему помогут математический 
склад ума,  успехи в изучении алге-
бры и геометрии. Но мама и сестра, 
медики, уговорили его поступать в 
мединститут, там же учился его друг. 
Поддавшись на их уговоры, юноша 
пошел учиться туда. Как оказалось, 
не зря.

В больнице скорой медицинской 
помощи Александр проходил интер-
натуру. Отработав некоторое время 
в Баевском районе, вернулся в 1986 
году обратно и с тех пор ежедневно 
сталкивается с тяжелыми пациента-
ми,  принимает решения, оперирует, 
спасает жизни.

– Примерно 90 процентов больных 
к нам попадают с неотложными со-
стояниями, острыми заболеваниями. 
Конечно, они требуют большого вни-
мания и быстроты реакции. Зачастую 
просто нет времени, чтобы проводить 
длительные обследования, консилиу-

мы и консультации, чтобы установить 
диагноз. Нередко все вопросы реша-
ются в течение нескольких часов или 
даже минут – за это время необходимо 
определиться с тактикой лечения – 
нужно ли оперировать пациента. Но 
это отличительная черта не только 
нашего отделения, а всего стационара 
в целом, – говорит врач.

Хирургическое отделение, кото-
рым заведует Александр Михайлович,  
занимается абдоминальной хирурги-
ей, то есть острыми хирургическими 
заболеваниями и повреждениями 
брюшной полости и грудной клетки. 
Кроме этого оказывает консультатив-

ную и оперативную помощь отделени-
ям гинекологии, кардиологии боль-
ницы, а также отделению сочетанной 
травмы, работая в составе сборной 
бригады при поступлении пациентов 
с сочетанной травмой.

Должность заведующего подразу-
мевает организаторские функции. 
Необходимо выстроить работу отде-
ления так, чтобы оказание неотлож-
ной помощи проводилось быстро и 
качественно всем пациентам своев-
ременно и в полном объеме. Это зна-
чит важно уметь не только подобрать 
кадры, но и научить, распределить 
грамотно работу. При этом Яцын прак-

тикует. Он оперирует самых тяжелых 
пациентов или проводит повторные 
хирургические вмешательства.

Кстати, обыденность и тщатель-
ность хирургического труда достав-
ляют врачу настоящую радость:

– Мы поэтому и пошли в хирургию, 
что любим рукоделие. Каждый хи-
рург, выполняя операцию, которая 
необходима не часто, или объемные 
вмешательства, получая при этом хо-
роший результат, чувствует колос-
сальное удовлетворение. Есть и еще 
один момент: послеоперационные 
осложнения, которые есть везде и не 
зависят ни от оборудования, ни от 
условий (процент послеоперационных 
осложнений примерно одинаков во 
всех странах Европы, Америке и Рос-
сии). Так вот когда у пациента вдруг 
развиваются такие осложнения, а за-
тем мы с ними справляемся и он идет 
на поправку, после всех переживаний 
стоишь и думаешь: «Как же хорошо!»

Каждый врач всегда немного пси-
холог. Именно от него зависит, с ка-
ким настроением пациент пойдет 
на операцию или будет затем выздо-
равливать. Александр Яцын из тех 
медиков, которые считают, что про-
цесс пойдет намного быстрее, если 
пациент будет знать максимум о своем 
заболевании и решениях, которые 
предлагают врачи:

– Я своим пациентам даю полную 
информацию, объясняю, беру лист бу-
маги и рисую: что сделали, что собира-
емся сделать и что из этого получится.

Спрашиваем о дальнейших планах 
и достижениях, к которым врач будет 
стремиться в будущем, Александр 
Михайлович смеется:

– Я уже всего достиг. Пик формы 
врача-хирурга приходится на 40 
лет. Тот набор опыта и тактильных 
навыков, с которыми он пришел 
в этот возраст, останется. Выше не 
поднимется. У меня не стоит вопрос 
достижения, есть задача сохранения. 
Ну а если серьезно, то за последние 
два года у меня радикально сменился 
коллектив. Если в начале 2017 года в 
отделении работало 7 хирургов выс-
шей категории, то сейчас работает два. 
И основная задача – учить молодежь, 
сохранять высокий уровень оказания 
медицинской помощи, который у нас 
был всегда.

Анна БОДАГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Почему депутаты голосуют тайно?

Что у нас
на полке?

Библиотека им. В. Я. Шиш-
кова составила рейтинг чита-
тельского интереса в Алтай-
ском крае за первое полугодие 
2018 года.

По сравнению с предыдущим 
топ-20 произошли примечатель-
ные изменения. Не все громкие 
бестселлеры выдержали испы-
тания и оправдали ожидание 
публики.

Как рассказали сотрудники 
библиотеки, не закрепили свой 
успех «iPhuck 10» Виктора Пеле-
вина и «Маленькая жизнь» Ханьи 
Янагихары. Их места за счита-
ные месяцы заняли новинки от 
Дэна Брауна и Бориса Акунина. 
Что касается Гузели Яхиной, то 
ее первый роман не сходит с пье-
дестала уже третий год, а вторая 
книга, вышедшая из печати в 
мае, также взлетела на самый 
пик читательского интереса.

Итак, первое место в новом 
рейтинге заняла Гузель Яхина 
с произведениями «Зулейха от-
крывает глаза», «Дети мои». На 
втором находится – Борис Аку-
нин – «Не прощаюсь…». Третье 
место у Дины Рубиной – «Бабий 
ветер». Также в топе – «Тобол. 
Мало избранных» (Алексей Ива-
нов), «Обитель» (Захар Прилепин), 
«Зона затопления» (Роман Сен-
чин) и другие.

Светлана РУСИНА

Леопарды
на курорте

Для жителей и гостей ку-
рорта г. Яровое приготовили 
сюрприз: к ним приехали обе-
зьяны, крокодилы, питоны и 
леопарды Росгосцирка.

В программе цирковых ар-
тистов – единственный в мире 
виртуозный номер воздушных 
гимнастов Гугкаевых, трюки 
ансамбля «Русичи», сообщает 
«Алтайтурцентр».

В этом году организаторы 
объявили акцию «Цирк – детям 
Алтая», в рамках которой зрите-
ли, не достигшие 12 лет, смогут 
посетить его бесплатно. С роди-
телей спросят подтверждение 
возраста ребенка и его прописки 
в регионе. Ребятишек обязатель-
но должны сопровождать взрос-
лые, так как на манеж выйдут 
хищные животные. 

Алёна ИВАНОВА

  КРАТКО .

  АГРОВЕСТИ .
Беспошлинный экспорт

пшеницы
Действие нулевой ставки вывозной таможенной 

пошлины на пшеницу пролонгировано ещё на год –
до 1 июля 2019 года.

Соответствующее постановление Правительства Российской 
Федерации действует с 7 июля 2018 года.

Беспошлинный экспорт пшеницы был одобрен кабмином в 
2016 году для поддержания стабильной ситуации на внутреннем 
зерновом рынке. Мера оказалась своевременной: в минувшем 
году Россия получила рекордный урожай за всю историю – 135,4 
миллиона тонн зерна, а в 2016 году – 120,7 миллиона тонн.

В нынешнем сезоне, по прогнозам Минсельхоза, из-за засухи 
в южных регионах и сдвига сроков посевной в Сибирском и 
Уральском федеральных округах результат ожидается более 
скромный – в пределах 100 миллионов тонн. Но значительные 
прошлогодние запасы зерна продолжают оказывать давление на 
внутренний рынок, и реализация излишков за рубежом вновь 
призвана помочь стабилизировать цены.

Откажитесь от мучного
Минтруд пересмотрит содержание потребительской кор-

зины в пользу продуктов здорового питания. В перечне к 
2021 году планируют увеличить количество мяса, полезных 
продуктов и фруктов, говорится в докладе ведомства.

В потребительскую корзину входит минимальный набор 
продуктов питания, непродовольственных товаров и услуг. Сто-
имость последнего не регламентирована и рассчитывается как 
половина стоимости набора продуктов. Чиновники используют 
понятие потребительской корзины при расчете прожиточного 
минимума, а также при оценке продовольственной инфляции, 
пишет iz.ru.

В целях оздоровления нации и улучшения качества жизни 
министерство планирует сократить количество круп и мучного, 
значительно увеличив при этом долю фруктов, овощей и других 
полезных продуктов в наборе. При этом, как отмечают экспер-
ты, цена минимального набора продуктов может подняться 
максимум на 30%.

Банки придут в сёла и деревни
Согласно Стратегии повышения финансовой доступности 

Центрального банка РФ, к концу 2020 года доступность фи-
нансовых услуг в малонаселенных пунктах (с числом жителей 
менее 3 тыс. человек) должна быть повышена в два раза.

Один из вариантов распространения финуслуг – создание отде-
лений кредитных организаций в помещениях муниципалитетов, 
а в перспективе и в магазинах. Аналитики отметили, что из-за 
нехватки банков в селах и деревнях появляются «серые» игроки.

За последние годы кредитные организации существенно сокра-
тили филиальные сети – классическая модель офиса с кассовым 
узлом и большим штатом сотрудников в малых городах даже в 
обычное время находится на грани рентабельности, а в периоды 
экономической нестабильности и вовсе убыточна.

Сейчас в ряде регионов обсуждается возможность открытия 
точек банковского обслуживания не только в отделениях почты, 
но и в других публичных местах – пунктах выдачи полисов обя-
зательного медицинского страхования, помещениях муниципа-
литетов, управлениях соцзащиты, а также офисах некредитных 
финансовых организаций и в перспективе даже в магазинах роз-
ничной торговли.

Субсидии на зерно сократят
Минсельхоз хочет лишить субсидий на экспорт зерна ряд 

регионов, сохранив их лишь для Курганской, Оренбургской, 
Новосибирской, Омской областей и добавив для Краснояр-
ского края.

По задумке чиновников изменение географии субсидий позволит 
освободить мощности по хранению зерна, снизить переходящие 
запасы и увеличить закупочные цены в Приволжском, Уральском 
и Сибирском федеральных округах.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил
ОЛЕГ АНТОНОВ

«С,     
 ,    -
   ».

Приносим искренние соболезнования родным и близким по по-
воду кончины

САДЧИКОВА
Виктора Михайловича

В.М. Садчиков – легенда алтайской фотожурналистики, большой ма-
стер, талантливый журналист и фотограф, фотокорреспондент ИТАР-
ТАСС в Алтайском крае, автор многочисленных фоторабот, призер и 
дипломант самых престижных мировых фотовыставок.

Память о нем навсегда сохранится в сердцах друзей и коллег.
Союз журналистов Алтайского края.

Выражаем искренние соболезнования родным, друзьям и колле-
гам по поводу смерти

САДЧИКОВА
Виктора Михайловича

Яркий, талантливый фотожурналист, много лет проработавший фо-
токорреспондентом ИТАР-ТАСС в регионе и многое сделавший для по-
пуляризации Алтайского края и его жителей, людей труда.

Память о нем навсегда останется в наших сердцах.
Коллектив газеты «Алтайская правда».

Александр Яцын осматривает пациента.

10 июля 2018 года ушел из жиз-
ни Садчиков Виктор Михайлович 
– бывший собственный фотокор-
респондент информационно-
го агентства России ИТАР-ТАСС, 
признанный мастер алтайской 
фотожурналистики, автор мно-
гочисленных фоторабот, призер 
и дипломант международных вы-
ставок.

Виктор Михайлович Садчиков 
родился 22 января 1940 года в с. 
Московское Воронежской области.

В 1969 году Виктор Михайло-
вич окончил факультет журна-
листики Воронежского государ-
ственного университета. Первые 
статьи В.М. Садчикова были опу-
бликованы в липецких газетах 
«Ленинец» и «Ленинское знамя».

В 1972 году приехал на Алтай 

в качестве собственного фотокор-
респондента информационного 
агентства России ИТАР-ТАСС. Здесь 
он становится общепризнанным 
мастером фотожурналистики, его 
творчество получает широкую из-
вестность не только в крае, но и 
за его пределами. Персональные 
выставки Виктора Михайловича 
экспонировались во многих стра-
нах, большинство снимков отнесе-
ны к высшей и первой категории.

Завершив в 1999 году работу в 
информационном агентстве Рос-
сии ИТАР-ТАСС, Виктор Михай-
лович не прекратил творческую 
деятельность – им создано около 
десяти книг, посвященных Си-
бирскому региону.

В.М. Садчиков – дипломант 
престижных мировых выставок 
«World Press Photo» и «Интерпресс-
фото», трижды лауреат междуна-
родных конкурсов, обладатель се-
ребряной и бронзовой медалей 
ВДНХ СССР, победитель Всесоюз-
ного конкурса «Лучший по про-
фессии», член Союза журналистов 
России. В 2010 году талантливому 
репортеру вручили престижную 
награду Союза журналистов Рос-
сии – почетный знак «Честь. До-
стоинство. Профессионализм».

Большой мастер, талантливый 
журналист и фотограф, грамот-
ный, чуткий, внимательный, от-
зывчивый человек – таким он на-
всегда останется в наших сердцах.

В.П. Томенко, А.А. Романенко, 
М.П. Щетинин, С.В. Белоусов,
А.Б. Карлин, Д.В. Бессарабов,

И.И. Лоор, А.Н. Лукьянов, Н.А. Ка-
пура, В.А. Мещеряков, В.Г. Приту-

пов, В.В. Снесарь, Н.Н. Чиняков, 
А.Е. Щукин, М.В. Герасимюк.

САДЧИКОВ
Виктор Михайлович
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.CТАДИОН.
Вприпрыжку за здоровьем!

Около 200 самых активных 
и позитивных спортсменов 
из категории «кому за…» 
выступили 10 – 11 июля в 
Барнауле на краевой спар-
такиаде пенсионеров.

Возраст участников не имел 
верхних границ, только нижнюю 
– соответствующую официальному 
выходу на пенсию. Главный кри-
терий – хорошее самочувствие и 
настроение, а также стремление 
жить активно максимально долго.

63-летняя Наталья Стрельникова 
из села Шахи Павловского района 
– бабушка пяти внуков. Она уже 43 

года преподает физкультуру в сред-
ней школе, совмещая с работой в 
спортивной секции.

– Школьникам приходится 
порой лично показывать, как вы-
полнить тот или иной норматив, 
– рассказывает Наталья Григорьев-
на. – Поэтому нагрузка у меня боль-
шая. Стараюсь завлекать в спорт 
не только детей, но и пенсионеров. 
Понятно, что от старости ещё никто 
не убегал, но от болезни можно убе-
жать. Даже если обычной ходьбой 
заниматься, то снижается давление.

Краевому этапу предшествовали 
окружные спартакиады (вся террито-
рия края поделена на семь округов), 

в которых участвовало более 2000 
людей старшего возраста, лучшие из 
которых попали в финал. Пенсионе-
ры с нешуточным азартом боролись 
за победу в плавании, настольном 
теннисе, дартсе, лёгкой атлетике, 
пулевой стрельбе и волейболе.

Физкультура – лучшая вакцина 
против старения. Слова банальны, 
но это факт. 68-летний Александр 
Попов из Солонешенского района в 
уже пенсионном возрасте серьёзно 
ломал позвоночник, но благодаря 
фанатичной преданности спорту 
сумел выкарабкаться. А затем начал 
завоёвывать медали и на сельских 
олимпиадах, и на спартакиадах 

пенсионеров. И совершенно не соби-
рается останавливаться на достиг-
нутом. На нынешней спартакиаде 
он занял четвёртое место в кроссе, 
а также активнее всех поддерживал 
волейболистов Бийского округа, 
которые в финале в серьёзнейшей 
борьбе обыграли барнаульцев со 
счётом 2:0. Перед поездкой в Бар-
наул ветеран немного приболел, но 
уже на соревнованиях бегал с азар-
том школьника, отметив, что его 
вылечила окружающая атмосфера.

С песней пробежал свой этап 
комбинированной эстафеты Па-
вел Надбережный из Заринска. В 
спорте он, как и остальные наши 
герои, всю жизнь. «Вы спрашиваете, 
как сохранить бодрость и долго-
летие? – улыбается наш собесед-
ник. – Всё очень просто: надевайте 
кроссовки и бегите на стадион». 
Несмотря на солидный возраст (69 
лет), он по-прежнему может дать 
фору молодым в беге, волейболе 
или прыжках.

По итогам двухдневной борьбы 
первое место в командном зачёте 
заняла команда Барнаула. Второе 
и третье места в упорнейшей борь-
бе разыграли сборные Бийского 
и Заринского округов. Лучшие по 
итогам краевых состязаний пред-
ставят наш край на V Всероссий-
ской спартакиаде пенсионеров, 
которая пройдет в Новосибирске 
с 23 по 26 августа.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, ул. Ползунова, 
39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Работают выставки: «Алтай – 
перекресток культур», «Душа Рос-
сии» (изделия народных мастеров 
Алтая), «Заповедными тропами 
Алтая», «Алтай на звездных ор-
битах», «Детский мир», «Солдаты 
России», «200 без 5», «Служу Зако-
ну! Служу России!», «Говорит и по-
казывает» (из частной коллекции 
А.А. Минкина) и др. (все 6+)

«На просторах Монголии» – пер-
сональная фотовыставка Альфре-
да Познякова (6+).

14 июля. 14.00 – экскурсии для 
детей с родителями «Барнаул – го-
род горный» и «Ко мне, Мухтар» по 
выставке «Служу Закону! Служу 
России!» (6+).

15 июля. 14.00 – экскурсии 
для детей с родителями «Народы 
Алтая» и «Служу Закону! Служу 
России!» (6+).

19 июля. 14.00 – мастер-класс по 
изготовлению вороны в технике 
оригами «Каркуша» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, 
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

«Родному краю я дарю лоскут-
ную мелодию свою» – выставка 
клуба «Лоскутная пятница» (0+).

«Сокровища времен» – выставка 
художников Республики Тыва. 
Скульптура и камнерезное искус-
ство мастеров – участников и лау-
реатов многочисленных выставок 
в России и за рубежом (0+).

«Время былое» – выставка к 
60-летию музея (0+). Русское ис-
кусство второй половины XIX – 
начала ХХ века, а также предметы 
городского быта.

«Волшебный мир зверей и 
птиц» – мини-выставка анимали-
стической скульптуры к 60-летию 
со дня рождения Ю. Мингулова 
(1958 – 1995).

«Рисуют дети Японии» (0+).
Фотовыставка «Парад победи-

телей» (0+).
«Памяти мастера» – выставка к 

70-летию художника Александра 
Ботева (0+).

«Детства время золотое…» – об-
новленная экспозиция, в которую 
вошли предметы из фонда дет-
ского творчества ГХМАК.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУ-
РЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 
АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

До 29 июля. Выставка из фондов 
ГМИЛИКА «Эвальд Эмильевич 
Каценштейн: «Стихи волшебной 
красоты рождаются лугами…» (0+).

14 июля. 13.00 – слайд-програм-
ма «Индия Святослава Рериха» (0+). 
К Году туризма России и Индии. 
15.00 – интерактивная программа 
«Незабудковая роспись. Искусство 
Гжели» на мини-выставке «Исто-
рии Домовенка» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толсто-
го, 24, тел. 63-64-91.

3 – 28 июля. «Ода Божественной 
Матери» (0+). Выставка картин из 
цветного песка Любови Родионовой.

«Живые тропические бабоч-
ки» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ 
«ГОРОД», пр. Ленина, 111, тел. 
22-64-05.

До 15 июля. Выставка Влади-
мира Дайбова «PROЖИВОПИСЬ» 
(0+). Экспозицию представляет 
музей современного искусства 
«Эрарта» (Санкт-Петербург).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 
36-81-47.

Выставка «Алтая манящие 
дали…» (0+). Живопись ведущих 
алтайских художников второй 
половины ХХ века из коллекции 
Щетининых. Более 60 живопис-
ных произведений.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», 
ул. Пролетарская, 139 (внутрен-
ний дворик), тел. 22-61-02.

До 15 июля. Выставка Любови 
Норгелене «Алтай – Крым – Алтай» 
(0+). Акварели и живопись.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. 
Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.

Выставка «Дети солнца и луны» 
(0+). Главным героем экспозиции 
вновь выступит простой солнеч-
ный цветок – одуванчик. На вы-
ставке представлены живопись, 
графика, керамика, авторские 
украшения, а также рисунки де-
тей с диагнозом «аутизм».  
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

 АФИША БАРНАУЛА.МУЗЕИ.ФОТОРЕПОРТАЖ.

На новой барнаульской набережной теплыми летними 
вечерами особенно романтично.

В прошлом году одним из любимых мест для прогулок среди барна-
ульцев и гостей города считался Нагорный парк с широкой, мощной 
лестницей, в нынешнем появилось еще одно – обновленная набережная. 
По сути, это единый комплекс, где могут отдохнуть и полюбоваться 
природными красотами дети и взрослые. Для того чтобы людям было 
комфортно, установлены лавочки, теневые навесы, вазоны. По вечерам 
территорию освещают изящные фонари, что делает атмосферу вокруг 
еще более завораживающей. Приходят музыканты, играют на гитаре 
и саксофоне. Влюбленные пары не стесняются, подхватывают нежную 
мелодию и с удовольствием танцуют.

Андрей Коробейников и Юлия Печенкина гуляют по набережной 
каждые выходные.

– Здесь прячемся от повседневной суеты, любуемся видами на Обь и 

просто отдыхаем душой, – говорит Юлия. – Еще только середина лета, 
а мы уже переживаем, что теплая погода скоро закончится и вечер-
ние прогулки под открытым небом придется сменить на посиделки 
в кофейнях.

Каждый приходит на речной вокзал со своим настроением. Вот де-
вушка в золотистой шляпе сидит на лавочке и читает томик со стихами 
Анны Ахматовой. Неподалеку расположилась женщина с собачкой в 
руках и просто смотрит вдаль. Школьники делают селфи на фоне реки, 
рассказывают забавные истории и хохочут. Семейные пары с детьми 
пришли подышать свежим воздухом и поесть сладкую вату. Ребятиш-
ки постарше просят мам и пап вместе подняться к огромным буквам 
«БАРНАУЛ» по террасам Нагорного парка.

Кажется, время замерло на мгновение и люди вокруг абсолютно 
счастливы. Идиллию нарушает только один момент. Наличие десятков 
урн, расположенных по всей территории, не решает вопрос с мусором. 
К сожалению, не все понимают, как нужно вести себя в общественных 
местах. Обертки от мороженого, жестяные банки и окурки приходится 
собирать дополнительно. Чисто там, где не мусорят. Простая истина, 
которую знают все. И очень важно ее придерживаться, соблюдать по-
рядок на территории, куда еще не раз придете.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Настроение – лиричное

Приятная вечерняя прогулка.

Обновленная набережная – романтическое место.

От старости – бегом! Александр Попов 
по-прежнему способен дать фору молодым.

Красота на Оби.

Пенсионеры с азартом бились за победу. 
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